



Ricardo Cox:

Idea de la Libertad

Por Tomás P. Mac Hale

OPORTUNA ha sido la aparición de este libro del ensayista y catedrático Ricardo Cox, porque aborda el tema de la libertad humana y social cuando en Chile hay discrepancias ideológicas de fondo sobre aquél —y algunas insalvables— entre grupos que se disputan una adhesión a ella. El problema no es nuevo. Basto recordar que los patrocinantes de la Carta Fundamental de 1980 la denominaron "Constitución de la libertad", mientras que sus críticos la consideraban en ciertos aspectos liberticida, o sea restrictiva o denegatoria de un atributo esencial de la persona humana.

La precisión doctrinaria sobre el contenido y alcances de la libertad resulta, pues, singularmente útil, siendo el objetivo de este nuevo título del profesor Cox, agudo analista en el último de ellos de la "Crisis democrática" (1976). Dicha

crisis está unida estrechamente con el abuso y destrucción de las libertades públicas que se lleva a cabo desde el poder, cualquiera sea la ideología de quienes lo controlan.

Expresa el autor en la introducción de su obra (Ediciones de la Academia Superior de Ciencias Pedagógicas de Santiago) que la libertad es la facultad de hacer esto o lo otro, anadiendo que "formarse un juicio objetivo sobre lo que hay detrás de la imagen no es tan sencillo como parece porque los elementos del concepto son fluidos". En otras palabras, hay opiniones sobre lo que involucra la libertad, puesto que tanto sus genuinos impulsores como los que buscan su destrucción al amparo de las franquicias que le son inherentes, tienen posturas encontradas sobre el punto.

Ricardo Cox parte por precisar el concepto que sobre la libertad

tienen filósofos representativos desde Platón hasta Sartre. En las páginas de su libro ha trazado un completo historial libertario, de clara valla pedagógica, porque no sólo sintetiza y enjuicia las especulaciones de notables pensadores, sino que además las contrapone acertadamente entre sí. Sólo un autor de acendrada formación humanística podría llevar a cabo esta empresa, ya que allí se entrecruzan observaciones no solo filosóficas, sino que también religiosas, históricas y políticas.

El examen previo de la concepción de la libertad en figuras significativas precede a una segunda parte del libro, en el cual el profesor Cox aborda el tema central de acuerdo a sus propias ideas. Así estudia la vinculación de libertad con la vida; la incidencia del mal —esclarecedor punto ya que tradic平as sostienen que la libertad ha de escoger siempre entre bie-

nes alternativas—; la voluntad como fuerza motora hacia ciertos fines, y la naturaleza y contenidos de la libertad social, complementaria de la individual. Especial relieve alcanzan sus juicios sobre la utopía comunista, cuya implantación en distintos puntos del globo ha originado una sangrienta represión, aparte de la eliminación de las libertades públicas.

"Idea de la libertad" constituye, pues, un libro sustancioso y orientador que excede con creces el carácter de "informativo" que su autor, con ejemplar modestia intelectual, le ha asignado (p.8). Aunque hubiera sido deseable que Ricardo Cox abordara, por ejemplo, el tema de la responsabilidad como complemento de la libertad, su obra merece una amplia consulta, no solamente en los ámbitos pedagógicos para los cuales parece haber sido preparada.

670447

Idea de la libertad [artículo] Tomás P. Mac Hale.

Libros y documentos

AUTORÍA

Mac Hale, Tomás P., 1944-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Idea de la libertad [artículo] Tomás P. Mac Hale.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)